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Бережем мозги 
и не даем их запудрить

В воскресенье, 22 июля, от-
мечается Всемирный день мозга. 
Правда, хочется поиронизировать 
и добавить: праздновать будут те, 
у кого он есть. Но на самом деле 
всё серьезно. 

Замечали, сколько в русском 
языке интересных и ярких обо-
ротов, связанных с мозгами? 
Мы их перенапрягаем от уста-
лости, теряем от любви, кому-то 
вправляем по необходимости, а 
порой нам их кто-то промывает 
или выносит. Пользуемся ли 
мозгами по назначению? Даем 
ли им возможность перезагру-
зиться, когда нужно?

Почему у многих они не ра-
ботают, когда, к примеру, звонят 
телефонные мошенники? Мо-
жет, ваши мозги закипают от 
переизбытка информации (их 
переклинивает или отшибает)? 
Почему, казалось бы, грамотные 
люди позволяют наглым пре-
ступникам полоскать (втирать) 
их? Почему в этот момент они 
не могут включить мозги (по-
раскинуть ими, пошевелить) и 
не общаться с мнимыми сотруд-
никам следственного комитета, 
полиции или госуслуг. Пора уже 
вбить себе в мозг: они никогда не 
звонят гражданам, как и служба 
безопасности банка. И почему 
же люди и расслабляют их и дают 
всяким негодяям их пудрить?

Богат и уникален наш язык, 
неслучайно находится столько 
точных глаголов для выражения 
действий самого важного орга-
на человека.

Наши нейрохирурги творят 
чудеса, когда проводят уни-
кальные операции, в том числе 
без всяких разрезов. При этом, 
несмотря на множество науч-
ных открытий и современных 
технологий, они признаются: 
именно эта часть человеческо-
го организма остается самой 
загадочной. 

И врачи, и программисты 
уверены: наш мозг действи-
тельно самый совершенный 
компьютер на планете. Искус-
ственный интеллект заточен 
на выполнение какой-то кон-
кретной задачи. Решение же 
абстрактных задач пока для 
нейросети невозможно. В отли-
чие от человеческого мозга. 

Так давайте беречь его, как 
драгоценность, данную от Бога. 
Развивать, вовремя прове-
рять, обращаться к врачу, не 
допускать затуманивания, стре-
миться к прояснению, чтобы 
наши мозги хорошо соображали 
и были светлыми. 

Ольга Хрисанова

На текущей неделе сорняк уничтожали на 
общественных территориях в местечке Соснево и в 
районе улицы Короткова. Кроме того, продолжает-
ся мониторинг уже обработанных очагов произрас-
тания сорняка. Специалисты фиксируют отмира-
ние вегетативной части растений и их гибель на 
значительных площадях.

Статья 6.28 закона «Об административных 
правонарушениях в Ивановской области» предус-
матривает ответственность собственников земель-
ных участков за непринятие мер по уничтожению 
борщевика Сосновского. 

За несоблюдение этих требований владель-
цам земельных участков грозит штраф от 
1000 до 30 тысяч рублей. Соответствующие 
изменения внесены и в Правила благоустрой-

ства города Иванова. Сотрудники управления 
муниципального контроля правоохранительной 
деятельности администрации города в настоящее 
время ведут работу с собственниками земельных 
участков для принятия мер.

Просим горожан сообщать о местах произрас-
тания борщевика Сосновского на общественных 
территориях по телефону комитета по экологии 
администрации города 41-27-10, электронной почте 
ecology@ivgoradm.ru, а также через личное сооб-
щение в социальных сетях администрации города 
(«ВКонтакте» и «Одноклассники»). Напомним, что 
уничтожать борщевик на придомовых территориях 
обязаны управляющие организации многоквартир-
ных домов, а на отведенных земельных участках – 
их собственники.

Гербициды против 
Сосновского

Как сообщили в комитете по экологии администрации города Иваново, в областном 
центре продолжается обработка гербицидами зарослей борщевика Сосновского. 

Кроме того, производится обработка одиночных растений

В Иванове обработано свыше 
70 очагов произрастания борщевика 
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В МегаФоне зафиксирован 
двукратный рост продаж 
товаров собственных  
торговых марок
В январе – июне 2024 года спрос на товары, 
выпускаемые в розничной сети МегаФона под 
собственной торговой маркой StellarWay, вырос на 
82% в сравнении с показателями июля – декабря 
прошлого года. А продажи кнопочных телефонов 
Fontel, еще одного бренда МегаФона, в этот же 
период выросли почти в три раза.

Спрос на аксессуары, выпускаемые в розничной 
сети МегаФона под собственной торговой маркой 
Stellarway, вырос в последние полгода на 82%. 
Среди самых востребованных оказались товары для 
зарядки гаджетов (провода, внешние аккумуляторы, 
зарядные устройства для авто), а также, к примеру, 
колонки и наушники. В отдельных категориях товары, 
выпускаемые под собственными торговыми марками, 
существенно опередили по темпам роста другие бренды. 
В частности, число покупок пауэрбанков и гарнитур 
Stellarway в указанный период выросло на 134 и 127% 
соответственно, в то время как покупки данных устройств 
других брендов – на 38 и 73%. 

Stellarway – собственная торговая марка МегаФона, 
запущенная в ноябре 2023 года. Под маркой Stellarway 
МегаФон выпускает более 100 товаров во всех 
популярных категориях: защитные стекла, аккумуляторы, 
проводные и беспроводные наушники, адаптеры, аудио- 
и дата-кабели, сетевые и автомобильные зарядные 
устройства, проводные гарнитуры. 

Еще более динамично рос спрос на кнопочные 
телефоны Fontel, которые появились в розничной сети 
МегаФона в начале 2023 года. За последний год его 
популярность резко выросла на фоне общерыночного 
замедления роста рынка кнопочных телефонов: в 
первом полугодии 2024 года покупатели выбирали 
аппараты Fontel на 194% чаще, чем июле – декабре 
2023 года. Доля бренда среди всех кнопочных 
телефонов, проданных в розничной сети МегаФон за 
последний год, составила 30%.

Специалисты МегаФона связывают повышенный 
интерес к телефонам Fontel с появлением шести новых 
моделей – они были представлены в октябре  
2023 года. Кнопочными телефонами сегодня пользуется 
каждый седьмой абонент МегаФона, чаще всего такие 
модели выбирают представители старшего поколения и 
родители школьников.

Fontel – собственная торговая марка МегаФона, 
представленная семью моделями кнопочных телефонов. 
Первые продажи были запущены в январе  
2023 года в розничной сети МегаФона. На данный момент 
приобрести их можно также в магазинах «М.Видео», 
«Ашан» и в отделениях «Почты России». Разработкой 
и поставками телефонов Fontel занимается дочерняя 
компания МегаФона Revo Charge.

Суммарно продажи товаров под собственными 
торговыми марками выросли в указанный период почти 
вдвое – на 95%.

«Такие покупательские тенденции говорят о 
доверии потребителя и о качестве продукции, которое 
мы со своей стороны контролируем на всех этапах 
производства. Мы видим интерес потребителя, и нам 
важно удовлетворить имеющийся спрос. Поэтому мы 
рассматриваем возможность дальнейшего расширения 
ассортиментной линейки товаров под нашими 
брендами», – говорит директор по продажам МегаФона 
Давид Борзилов.

АО «Ивгортеплоэнерго» 
приобрело котельную  
в Авдотьине

Она расположена на улице Революционной и 
обеспечивает отоплением и горячей водой  
20 объектов. Среди них – два детских сада и одна 
школа. Во вторник, 16 июля, объект посетил 
временно исполняющий обязанности главы города 
Александр Шаботинский. Он поставил задачу  

АО «Ивгортеплоэнерго» качественно подготовиться к 
отопительному сезону. 

«Вопросов к этому объекту было достаточно. 
Необходимо руководителю предприятия посмотреть 
экономическую схему, какие вложения нужны, какое 
оборудование нужно срочно привести в порядок. 
Самое главное – к 15 сентября подготовить объект к 
вхождению в отопительный сезон. От этого зависит 
также получение паспорта готовности и городом 
Иваново», – отметил Александр Шаботинский.

Директор Ивгортеплоэнерго Анатолий 
Васильев сообщил, что состояние котельной 
удовлетворительное: «Капитальных вложений здесь 
не требуется, на ближайшие три года ограничимся 
текущим ремонтом». У Ивгортеплоэнерго есть 
еще одна котельная в Авдотьине, и у предприятия 
разработан план по развитию теплового 
узла микрорайона, чтобы повысить качество 
теплоснабжения и снизить себестоимость 
производства тепловой энергии.

Добавим, что организация, которая владела 
котельной № 48, обанкротилась. Объект выставлялся 
на торги через процедуру конкурсного управления.

Поезд Иваново – Санкт-Петербург
В связи с плановыми ремонтно-путевыми работами поезд дальнего следования № 45 Иваново – Санкт-

Петербург будет курсировать с изменениями в некоторые дни сентября и октября.
Так, из Иванова 16, 18, 20, 22, 24, 30 сентября и 2, 4, 6, 8, 14, 16, 18, 20, 22, 28, 30 октября поезд будет 

отправляться в 14:48 и прибывать в Санкт-Петербург на следующие сутки в 6:47.
Из Санкт-Петербурга 15, 17, 19, 21, 23, 29 сентября, 1, 3, 5, 7, 13, 15, 17, 19, 21, 27 и 29 октября отправление 

назначено на 22:10, прибытие в Иваново – на следующие сутки в 11:10.
Обращаем внимание пассажиров, что в указанные даты поезд будет следовать из/в Иваново под 

номером 55/56.

  Ивановский акцент

Однако программа «Семей-
ная ипотека», так полюбившаяся 
россиянам и ивановцам в том числе, 
по поручению президента России 
Владимира Путина продлена до 
2030 года. Во всех регионах. 

В обновленные критерии 
льготной госпрограммы в Ива-
новской области попадают три 
категории семей:

 семьи из малых городов до 
50 тысяч жителей, имеющие двух 
несовершеннолетних детей;

 семьи с детьми, где хотя бы 
один ребенок в возрасте до 6 лет; 

 а также семьи, где есть ребе-
нок-инвалид.

Ставка по программе по-преж-
нему будет составлять 6%. Сумма 
кредита – до 6 млн рублей, пер-
воначальный взнос – 20%. При 
рождении ребенка можно рефинан-
сировать ранее выданный кредит.

В Ивановской области семей-
ная ипотека остается востребован-

ной мерой поддержки. Благодаря 
программе за последние шесть лет 
3135 семей Ивановской области 
смогли улучшить жилищные 
условия. В 2023 году жителям пре-
доставлено более тысячи льгот-
ных кредитов. При этом за год 
популярность семейной ипотеки 
показала динамичный рост среди 
других ипотечных программ, поч-
ти вдвое превысив результат  
2022 года. С начала 2024 года 
мерой поддержки воспользовались 
619 семей.

На данный момент у нас в ре-
гионе действуют несколько феде-
ральных ипотечных госпрограмм: 
«Семейная ипотека» под 6%, ипо-
тека для ИТ-специалистов под 5%, 
«Сельская ипотека» под 3%. В июне 
этого года завершена госпрограмма 
«Льготная ипотека» на новостройки 
под 7%, с начала действия програм-
мы в регионе зарегистрировано  
4,5 тысячи таких сделок.

Кроме того, в регионе дей-
ствуют и региональные меры под-
держки для улучшения жилищных 
условий семей. За 2023 год  
18 молодых семей получили без-
возмездные социальные выплаты 
в рамках мероприятия «Обеспе-
чение жильем молодых семей». 
В 2024 году 29 молодым семьям 
выданы свидетельства о полу-
чении субсидий, уже 17 семей 
ими воспользовались. В рамках 
мероприятия «Государственная 
поддержка граждан в сфере 
ипотечного жилищного кредито-
вания» в прошлом году жилищ-
ные условия улучшили 22 семьи. 
В течение этого года 52 семьи 
из Ивановской области получат 
субсидии на погашение уже име-
ющегося кредита по ипотеке или 
оплату первоначального взноса 
при получении ипотечного жи-
лищного кредита, 39 свидетельств 
уже реализовано 

«Семейная ипотека» 
продлена

Многие уже начали волноваться, будут ли и дальше действовать меры господдержки 
для улучшения жилищных условий семей? Появились публикации, что многие банки 

исчерпали лимит на эту программу, и вообще в Минфине и в Банке России не раз 
подчеркивали, что такая нагрузка обременительна для казны и экономики в целом. И если 

все-таки льготную ипотеку продлят, то не в каждом регионе

реклама
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Александр 
Кузьмичёв, 
председатель Ивановской 
городской думы

В настоящее время проводится 
Специальная военная операция, в ходе 
которой наши соотечественники отваж-
но и мужественно защищают нашу Ро-
дину, наше Отечество, наш мир и спокой-
ствие, борясь с возродившимся нацизмом. 
И лишь благодаря ежедневным неимо-
верным усилиям, храбрости, отваге, че-
сти, доблести наших военнослужащих – 
тех, кто избрал военное дело своей про-
фессией, мобилизованных, добровольцев, 
контрактников, наши семьи здесь, в тылу, 
вдали от линии фронта могут чувство-
вать себя в безопасности и продолжать 
жить как прежде.

Среди жителей Ивановской области не-
мало Героев, награжденных за выполнение 
сложных боевых задач и ратные подвиги 
государственными наградами и медалями. 
Благодарим наших мужчин за это, уважа-
ем, ценим и гордимся!

Один из примеров – наш соотечествен-
ник, павший смертью храбрых при испол-
нении воинского долга год назад, 12 июля 
2023 года, гвардии младший лейтенант Ан-
дрей Мосин.

Андрей Юрьевич Мосин родился в 
1984 году в селе Долгодеревенское Со-
сновского района Челябинской области. 
В мае 2004 года был призван на службу 
в Вооруженные Силы РФ. После одного 
года службы по призыву Андрей понял, 
что военная служба – это его призвание 
и остался по контракту.

19 лет служил в составе 217-го гвар-
дейского парашютно-десантного Иванов-
ского ордена Кутузова полка 98-й гвар-
дейской воздушно-десантной Свирской 
Краснознаменной ордена Кутузова 2-й 
степени дивизии. Воевал в Сирии, был в 
Алеппо. За безупречное руководство под-
разделением снайперов и личное муже-
ство Андрей Мосин был удостоен двух 
очень значимых наград. Он получил ор-
ден Мужества и Георгиевский крест чет-
вертой степени.

С первых дней Специальной военной 
операции гвардии младший лейтенант Мо-
син грамотно и умело управлял действия-
ми своих подчиненных.

24 марта 2023 года в районе населен-
ного пункта Червоная Диброва ЛНР Ан-
дрей Мосин, находясь на огневой пози-
ции, вскрыл передвижение вражеской 
диверсионно-разведывательной группы. 
Своими действиями обеспечил полное 
блокирование ДРГ и взятие в плен наци-
оналистов.

2 мая 2023 года подразделение гвар-
дии младшего лейтенанта Мосина при-
крывало действия основных сил пол-
ка. Оперативно обнаружив снайперские 
группы врага, вступил с ними в дуэль, в 
ходе которой получил ранение, но про-
должил выполнять поставленную задачу. 
В дальнейшем умело руководил снайпер-
скими группами.

В июле 2023 года, управляя личным 
составом взвода в ходе ведения бое-
вых действий в районе северной окраи-
ны Артемовска под Донецком, грамотно 
определял позиции снайперским груп-
пам, своевременно выявлял приоритет-
ные цели и давал целеуказания подчинен-
ным. В результате удалось в значительной 
степени понизить боевой потенциал про-
тивника.

12 июля 2023 года гвардии младший 
лейтенант Мосин прикрывал действия 
штурмовой группы полка, имевшей зада-
чу закрепиться на новом рубеже. Метким 
огнем из снайперской винтовки лично 
уничтожил минометный расчет, поддер-
живающий действия противника. В ре-
зультате штурмовая группа успешно вы-
полнила поставленную задачу и овладела 
указанным рубежом с минимальными по-
терями. Однако, прикрывая отход меди-
цинской группы, эвакуировавшей ра-
неных, попал под минометный обстрел 
противника.

Гвардии младший лейтенант Андрей 
Юрьевич Мосин героически погиб, до по-
следнего момента руководя действиями 
подчиненных. Указом Президента Россий-
ской Федерации от 25 декабря 2023 года 
за проявленные мужество и героизм при 
исполнении воинского долга, присвоено 
звание Героя Российской Федерации, по-
смертно.

В целях увековечения памяти Героя в 
феврале этого года по решению Иванов-
ской городской думы проезд 5-й Москов-
ский в Иванове был переименован в улицу 
Героя России Мосина. На этой неделе на 
заседании комитетов Ивановской город-
ской думы обсудили вопрос об открытии 
ко Дню ВДВ мемориальной доски. 

В день годовщины со дня трагиче-
ской гибели нашего земляка в его родном 
217-й гвардейском парашютно-десантном 
Ивановском ордена Кутузова полку прошло 
построение всего личного состава, на кото-
ром почтили память Героя России и возло-
жили цветы к монументу воинам-десантни-
кам, погибшим при выполнении воинского 
долга. В расположении полка появился уго-
лок памяти Герою России Андрею Юрьевичу 
Мосину, а на аллее Славы в Балино был от-
крыт памятник, в основании которого уста-
новлена снайперская винтовка. 

Всем нам важно сохранить память о 
настоящих Героях и патриотах, всех тех, 
кто отстаивает интересы нашей страны 
сегодня. Андрей Мосин проявил высшую 
степень мужества и отваги, отдал свою 
жизнь за Родину, за наше мирное небо. 
Для нас он – настоящий патриот, подвиг 
его заслуживает безграничного уважения. 
Память о нем, как и о каждом, кто погиб 
на фронтах Специальной военной опера-
ции, мы непременно сохраним и переда-
дим следующим поколениям. Быть вои-
ном – жить вечно!

Имена 
Героев будем 
помнить мы

Танцы в «Артеке»
В 2023 году школа-студия «Возрождение» стала победителем VIII Большого 

всероссийского фестиваля детского и юношеского творчества, который проводился 
Министерством просвещения РФ. Призом стала поездка в легендарный лагерь 
«Артек».

«Наши танцоры в «Артеке» не только отдыхали, но и участвовали в ярких арт-
мероприятиях. Программа творческой смены была подготовлена таким образом, 
чтобы дети могли развиваться и получать новые навыки не только в тех жанрах, 
которые принесли им победу на фестивале, но и в других направлениях», – 
отметили в ЦКиО.

Одним из ярких направлений образовательной программы стала лаборатория 
по хореографии и актерскому мастерству. Ребята изучали новые для себя 
хореографические техники, исследовали направления современного театра, 
например плейбэк и сторителлинг. А итогом лаборатории стал спектакль-
перфоманс «Мы. Вы. Мысли. Мечты», который представили широкой публике 
воспитанники «Возрождения».
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Ольга Лазарева – медицинский психо-
лог высшей категории отделения детской 
нейрореабилитации Ивановской городской 
больницы № 5 – встречается с проблема-
ми психики у детей ежедневно.

 – Перечень проблем, с которыми мы 
работаем, большой: последствия пери-
натального повреждения центральной 
нервной системы, двигательные, речевые 
нарушения, детский церебральный пара-
лич, задержка двигательного развития до 
года. Родители приводят деток с дефи-
цитом внимания, который проявляется в 
гиперактивности, с задержкой речевого 
развития, с расстройством аутистического 
спектра, с заиканием, энурезами и так да-
лее. Сейчас, к счастью, мамы стали более 
внимательными и, обнаружив какие-то  
нарушения, не стесняются напрямую 
обращаться к клиническим психологам и 
приводить ребенка на обследование. У нас 
есть возможности помочь: квалифициро-
ванные специалисты, 55 больничных коек 
на отделении реабилитации и 30 коек на 
психоневрологии. И мы видим, что ответ-
ственных мамочек, которые хотят выявить 
патологию, попасть на реабилитацию и 
получить результат, стало больше.

 – Как говорил герой одной извест-
ной комедии, голова – предмет темный, 
исследованию не подлежит. Добавлю: 
тем более у маленьких детей, когда они 
и сформулировать-то свою проблему не 
могут. Как вы ее выявляете? 

 – У нас для этого существуют различ-
ные подходы, мультидисциплинарные и 
индивидуальные. Ребенка смотрит не один 
специалист, а сразу несколько. Составляет-
ся заключение и реабилитационный план –  
командная система эффективна, она дает 
результаты, и мы наблюдаем положитель-
ную динамику.

– Многие до сих пор путают психиа-
тра с психологом. Сами не идут к таким 
специалистам и детей не ведут, полагая, 
что «душевные» болезни вылечить не-

возможно. Каким образом вы помогаете 
маленьким пациентам с психологиче-
скими проблемами? 

 – Как и у других специалистов, у нас 
есть свои методы определения проблем 
в ментальной сфере, есть ли у ребен-
ка трудности со вниманием, памятью, 
мышлением и речью. И в лечении свои 
приемы: проводим когнитивные тренинги, 
индивидуальные и групповые, укрепляем 
и развиваем речь, делаем упражнения на 
мелкую моторику, на пространственное 
восприятие. Проводим занятия по на-
выкам коммуникации, конструктивного 
взаимодействия и на снижение возбуди-
мости. Учимся адекватному социальному 
реагированию, работаем с семьей. Ис-
пользуем когнитивно-поведенческую, арт 
и пескотерапию. Кстати, последняя очень 
хорошо зарекомендовала себя в решениях 
проблем детей с различными энурезами и 
не только. Перед выпиской мы фиксируем 
положительную динамику и даем мамоч-
кам рекомендации, к каким специалистам 
при необходимости следует обратиться.

– Ваше лечение все-таки специфиче-
ское, не все же откликаются на него?  
С кем сложнее работать?  

 – Неактивно откликаются прежде все-

го детки с расстройством аутистического 
спектра, и тем не менее даже с ними мы 
работаем. Они привыкают к нам, и с каж-
дым разом входить в контакт становится 
легче. Есть дети тревожные, с неуверенно-
стью, с пониженной самооценкой, зажатые, 
боязливые. И тем не менее никто от психо-
логической помощи не отказывается –  
все проходили реабилитацию с хороши-
ми результатами. И у моих двоих коллег 
психологов в нашем отделении тоже есть 
контакт и положительная динамика. А 
работаем мы с детьми до 18 лет. Представ-
ляете, сколько особенностей и нюансов 
надо учитывать?

– Почему вообще сейчас так часто 
возникают психологические проблемы 
у детей? 

 – Я думаю, они были всегда, но 
внимания им уделяли мало. И факторы, 
влияющие на развитие психологических 
проблем, были те же: дисгармония в семье, 
дефицит общения, нехватка одного из 
родителей, конфликты, семейные ссоры 
или неправильный стиль воспитания – всё 
это создает предпосылки психологическо-
го нездоровья. И, конечно, наоборот – в 
здоровой, гармоничной, спортивной семье 
развивается радостный, счастливый, пси-
хологически устойчивый ребенок.

– В какой момент родителям нужно 
задуматься, что с ребенком что-то не так 
и ему нужен клинический психолог или 
психотерапевт?

 – Если до двух лет ребенок не смотрит 
в глаза, не говорит, у него нет указатель-
ного жеста, он может не понимать обра-
щенную речь, стоит обратиться к детскому 
неврологу или к психологу. Если у ребенка 
нарушено пищевое поведение, или он 
испытывает трудности при проглатывании 
пищи, если к этому еще прибавляются 
эмоциональные нарушения (плаксивость и 
повышенная возбудимость) – обязательно 
нужно обратиться к врачу и провести диа-
гностику, чтобы посмотреть потенциал.

В школе эти проблемы обычно 
выявляются в первом классе. И чаще их 
замечают педагоги, а не родители: ребе-
нок трудно адаптируем, у него нарушен 
самоконтроль, он не может усидеть на 

одном месте, не слушает на уроке. Учителя 
первыми начинают бить тревогу и предла-
гают мамам показать ребенка специали-
сту – это нормально. Как правило, врачи 
в таких случаях выявляют на начальных 
этапах задержку речевого развития или 
даже глубокие патологии. Опять же со-
бираются комиссии в составе нескольких 
специалистов, и в комплексном обследова-
нии устанавливается верный диагноз. Чем 
раньше – тем лучше.

Психологические проблемы воз-
никают у детей не только в начальной 
школе, но и в старших классах, например 
из-за перегрузки, усталости, тревожности. 
Нарушается сон, появляется раздражи-
тельность, неустойчивость настроения и 
агрессия – всё это в принципе компенси-
руется психологически, иногда даже без 
медикаментов.

 – Вы упомянули нарушения пи-
щевого поведения у детей. А мы, как 
обыватели, думаем, что это или недо-
едание, типа анорексии, или, наоборот, 
переедание.

  – Не только. Бывают самые разные 
проявления этой проблемы. Из недавних 
случаев: мама (сама медик) привела сы-
на-второклассника. Он отказывался есть 
любую твердую пищу: яблоки, груши, 
огурцы, морковь – ему страшно было 
глотать. Мы провели буквально три заня-
тия, в контакт он вступал очень хорошо, 
рисовал свой страх, свой животик, что он 
хочет съесть. Провели целый комплекс 
разных упражнений, и на третье заня-
тие он пришел с яблоком и съел его. Мы 
позвали маму, чтобы ей показать ре-
зультат, и она просто не поверила глазам. 
Пришлось, правда, поработать и с ней, 
снизить высокое психоэмоциональное 
напряжение. Но, слава богу, выпустили 
мальчишку в свет без боязни твердой 
пищи. На самом деле было нелегко, и еще 
это показательный пример, как важна 
для психологического здоровья ребенка 
гармония в семье. Это вообще важный 
аспект в лечении, поэтому довольно часто 
требуется работа с родителями и коррек-
ция семейных отношений. 

– А как отличить переходный возраст, 
с которым все сталкиваются в жизни, от 
реальной психологической проблемы у 
подростка?

 – Надо понаблюдать и изменить так-
тику поведения: разговаривать на равных, 
пытаться сохранить доверительные отно-
шения и понимать, что агрессия характер-
на для этого периода. Подростку нужны 
границы, он взрослеет, надо не ломать, а 
наоборот, поддержать его. Без поддерж-
ки начинаются девиации разного рода. 
Поэтому нужно уметь слушать и понимать 
своего ребенка в этот момент. Психологи 
помогут, не стоит отказываться от кон-
сультации, тем более что клиническая 
практика показала самые положительные 
результаты 

текст: Ольга Хрисанова
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У детей тоже нервы
Когда нужно идти к врачу? И нужно ли?

У взрослых хватает причин для стресса, депрессии и расстройств. А у детей? Какие у них вообще могут быть проблемы, тем более 
психологические? Между тем помощь им нужна не меньше, чем взрослым. И чем быстрее они ее получат, тем лучше.
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Сами уходите
Я была свидетелем горячего спора 

в прибрежной зоне местечка Горино: жен-
щины ругались с молодыми людьми на 
гидроцикле, которые катали своих подруг, 
лихо въезжая в зону купания, где барах-
тались дети. «Вы не видите, здесь люди? 
Уезжайте отсюда!» – «А где здесь офици-
альный пляж? Сами уходите!».

Такая ситуация не могла произойти, 
например, на оборудованных пляжах в 
городских парках – там строго следят, 
чтобы лодки и катамараны не заходили в 
зону купания. 

Главный государ-
ственный инспектор 
ГИМС УМЧС России по 
Ивановской области Ро-
ман Степанов: 

«Сначала скажу про официальные 
пляжи: по закону маломерным судам не 
только запрещено входить в зону, ограни-
ченную буйками, но и даже приближать-
ся к ней менее чем на 50 метров. Кроме 
того, на пляже не должно быть ни спуска 
судов, ни каких-либо пунктов их проката. 

Но понятно, что в реальности мест 
массового купания гораздо больше офи-
циально открытых. И я не раз наблюдал, 
как спускают и заводят моторные лодки 
прямо в метре от людей. Особенно 
страшно смотреть на нетрезвых. Однаж-
ды я сам, не будучи на службе, оста-
новил такого нетрезвого «судоводилу», 
который на пляже пытался установить 
мотор на свою лодку, чтобы покатать 
детей. Пришлось объяснить, что не стоит 
этого делать: сейчас приедут сотрудники 
ГИМС, выпишут штраф 20 тысяч рублей 
и лодку заберут на штрафстоянку. Тогда 
он меня послушался, а в другой раз кто 
его остановит?

Конечно, разумные судоводители 
отходят на веслах от берега и заводят 
мотор подальше от купальщиков, но всё 
равно это чревато последствиями. Потому 
что можно просто не заметить человека 
в воде, особенно в волнах. А травма от 
лопастей двигателя бывает несовместима 
с жизнью. Даже и без мотора: одно дело 
резиновая лодка кому-то стукнула по го-
лове, а другое – металлическая, пусть и на 
веслах. Отвечать за это будет уже судово-
дитель: и не только за нарушения правил 
судовождения, но и за нанесение увечий 
человеку. То есть уже по уголовному зако-
нодательству. И на диком пляже калечить 
людей никто не имеет права. Надо всё 
делать с умом и с пониманием ситуации. 
В Тейковском районе в небольшой речке 

купались дети. Свидетели рассказали, как 
на большой скорости рядом с ними пром-
чался мужчина на гидроцикле, купаль-
щиков накрыло волной, в результате один 
мальчик утонул. Виновного, этого лихача, 
так и не нашли. Поэтому судоводители 
всегда в ответе, и прежде чем спустить 
свое плавсредство, подумайте, не причи-
ните ли вы кому-то вред».

Не плав-, а губ-средства
Не плавательными, а губительными 

средствами называют спасатели наду-
вные матрасы, круги и фигуры, которые 
так любят отдыхающие. 

«Их вообще надо запретить, – под-
держивает Роман Степанов. – Люди 
не понимают, насколько это опасно. 
Заплывают на глубину, даже засыпают 
на надувном матрасе. А тут проехала 
моторка, волной захлестнуло и перевер-
нуло – всё, человек погиб. Сколько не-
счастных случаев по всей стране и у нас 
в регионе. Именно так недавно погибли 
мальчик в Юрьевце и девочка в Иванове 
в парке Степанова. При этом родители 
были на берегу.

Ватрушка, банан,  
регистрация, штраф

Мы бьем тревогу и ужесточаем 
требования к любителям покататься на 
водных бананах и ватрушках, которые 
привязывают к катерам. Далеко не всегда 
используются спасательные жилеты, а 
это обязательное требование. Если вам 
их не предлагают, мол, покатаем аккурат-
но, не стоит рисковать. Кстати, на таком 
судне по правилам должно быть как 
минимум два человека: тот, кто управ-
ляет, и тот, кто следит за этим бананом 
и, конечно, людьми на нем – невозможно 
в одиночку справиться с двумя важными 
задачами». 

Особого разрешения на катание не 
нужно, но, как правило, для этого требу-
ется мощный мотор, а это уже требова-
ния к самому судну. ГИМС напоминает: 
лодка весом свыше 200 килограммов 
с мотором подлежит государственной 
регистрации, она должна быть техни-
чески исправна, оснащена необходимы-
ми средствами спасения, а у водителя 
должен быть при себе судовой билет 
и водительское удостоверение. За его 
отсутствие штраф: 10–15 тысяч рублей, 
за использование незарегистрированного 
или неисправного судна –15–20 тысяч; 
если оно не прошло освидетельствование 
у инспекторов ГИМС – 5–10 тысяч.

Вода страшнее дороги
Роман Степанов подчеркивает: 

вода гораздо опаснее дороги, хотя и 
транспорта на ней существенно меньше. 
«Реки – это те же пути, только водные. 
Там стоят знаки, определяющие поря-
док движения судов, есть свои правила, 
которыми должны руководствоваться 
все судоводители, а не только капита-
ны барж и пароходов: кто кому и когда 
должен уступать дорогу, у кого какое 
преимущество и так далее. На той же 
Волге есть свой судовой ход, и мало-
мерные суда не должны ему мешать. 
Есть определенные правила его пересе-
чения – всё прописано. 

Суда – те же транспортные средства. 
Они, кстати, так же как и на дорогах, стал-
киваются, въезжают в берега, в гаражи, в 
опоры моста и так далее. В этих авариях 
так же погибают люди. В прошлом году 
всего по стране произошло свыше трех-
сот водных ДТП. Многие помнят громкое 
происшествие в Юрьевецком районе, 
когда при столкновении двух катеров 
погибло три человека. Причем среди них 
были старший госинспектор, инспектор и 
сотрудник МВД. 

Да, аварии те же, только вода опас-
нее любой дороги. На суше вы вышли 
из автомобиля, привели себя в порядок, 
отдохнули и поехали дальше. На воде 
никуда выйти не получится. Поэтому тем 
более нельзя допускать нетрезвого во-
ждения даже, казалось бы, безобидного 
катамарана. Правила несложные, если бы 
все их соблюдали, несчастных случаев и 
ДТП на воде бы не было» 

В Центре ГИМС ГУ МЧС России  
по Ивановской области стоит  
на учете 14 512 маломерных судов.

К счастью, в 2023-м и в этом 
году пока аварий с участием 
маломерных судов не 
зарегистрировано. Хотя с 
начала навигации 2024 года 
госинспекторами выявлено 
112 административных 
правонарушений, допущенных 
судоводителями маломерных 
судов. Из них: нарушение правил 
обеспечения безопасности 
пассажиров на судах водного 
транспорта, а также на 
маломерных судах – 58, нарушение 
правил плавания – 14, нарушение 
правил эксплуатации судов, а 
также управление судном лицом, 
не имеющим права управления –  
19, управление судном (в том 
числе маломерным, подлежащим 
государственной регистрации), 
не зарегистрированным в 
установленном порядке либо 
имеющим неисправности, с 
которыми запрещена его 
эксплуатация, – 4, управление 
маломерным судном 
судоводителем, не имеющим 
при себе документов, 
необходимых для допуска к 
управлению маломерным 
судном, – 8, управление судном 
судоводителем или иным лицом, 
находящимися в состоянии 
опьянения, – 1, нарушение 
правил пользования базами 
(сооружениями) для стоянок 
маломерных судов – 2, нарушение 
правил государственной 
регистрации транспортных 
средств всех видов, механизмов 
и установок – 5, уклонение от 
административного наказания – 1.
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 САНТЕХНИК
вахта 14/14 з/п 45000р

 ДИСПЕТЧЕР
1/3 з/п 35000р

 ДВОРНИК
з/п от 45000р

РАБОТА В ЦЕНТРЕ 
МОСКВЫ!

+7 980 177 29 31, 
+7 495-128-08-16

В ЖКХ требуются 
сотрудники:

текст: Ольга Хрисанова

Как избежать 
пляжно-транспортного 
происшествия?
На воде не только купаются, но и используют маломерные суда: лодки, в том числе моторные, 
гидроциклы, катамараны, сапы и так далее – кто что купил. 
И на диких городских и загородных пляжах, которые по-прежнему в жару привлекают людей, 
риски попасть в водное ДТП увеличиваются
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текст: Дарья Володина

Сейчас в мире работает более двадцати пяти фирм, 
которые ежегодно производят около пятисот тысяч 
семей шмелей. Выращивают этих насекомых и в на-

шем регионе: в биолаборатории Ивановского филиала Все-
российского центра карантина растений. По оригинальной 
отечественной технологии круглогодичного массового куль-
тивирования. К слову, у нас не только производят тысячи 
шмелиных семей, но и изготавливают специальные ульи 
по европейским образцам, в которых потом насекомые и 
отправляются «на работу» – в агрохозяйства. 

Красный свет – полетам «нет»
В принципе, алгоритм выращивания шмелиных 

семей почти полностью совпадает с тем, что происходит 
в природе. Правда, в лаборатории процесс этот кругло-
годичный и более быстрый. 

В Ивановской биолаборатории всё обустроено для 
того, чтобы вырастить большие и здоровые шмелиные 
семьи. Здесь оборудовано несколько помещений. В 
каждом – свой микроклимат. Везде установлена техни-
ка, которая поддерживает постоянную температуру и 
влажность. Так пытаются воссоздать природные условия 
жизни шмелей. 

Основное помещение – с термокамерами. Именно 
здесь находятся так называемые садки первого этапа. 
Каждую шмелиную матку помещают в специальный 
пластиковый контейнер с шариком пыльцы. Как расска-
зали специалисты Ивановского филиала ФГБУ «ВНИ-
ИКР», именно здесь начинается развитие семьи. Матка 
создает «бочонки»: в одних она хранит сахарный сироп, 
другие – это ее личинки. «Сначала шмелиная матка за 
ними ухаживает сама, потом, когда появляются рабочие 
особи, они начинают помогать ухаживать ей за следую-
щими выводками», – отмечают в лаборатории. Задача же 
матки – просто откладывать яйца. Таких домиков здесь 
около восьмисот. И из каждого за 4–5 месяцев появится 
огромная семья – до четырехсот особей. К слову, в ком-
нате, где разводят полезных насекомых, жарко и стоит 
специфический запах от шмелиных феромонов.

«Шмели очень чувствительны к перепадам темпе-
ратур, – объясняют специалисты. – Если что-то идет не 
так, это сразу видно. Когда холодно, шмели могут начать 
надстраивать крыши в своих гнездах, а если жарко, 
станет слышно громкое жужжание – насекомые обмахи-
ваются и так разгоняют воздух».  

В этой комнате и свет особенный – красный. При 
таком освещении, объясняют работники, шмель просто 
ничего не видит и не летает. Так с ним можно безопасно 
работать, в том числе и кормить. 

Чем кормить шмеля?
К слову, питание у насекомых особенное – особый 

сахарный сироп. Им не только кормят шмелей во время 
роста, но и дают про запас, когда семью отправляют на 
работу в теплицу. Делают для шмелей и специальные 
«котлетки» из цветочной пыльцы. Как рассказал заведу-
ющий биолабораторией по разведению шмелей Всево-
лод Пономарёв, пыльцу увлажняют, а потом формируют 
необходимый объем для каждой семьи. Размачивают до 
определенной консистенции, чтобы она была не твердая 
и не липкая. Такую шмелям как раз удобно брать. 

Кормят раз в неделю. Специалисты стараются не 
тревожить насекомых лишний раз. И тут снова помогает 
красное освещение: шмели не пытаются вылететь из 
своих домиков во время «обеда».  

Бомбустеррестрис
Науке известно триста видов  шмелей. Но исследуют 

в основном самого крупного – земляного. Его культи-
вируют большинство лабораторий Европы. Это Бомбу-
стеррестрис – идеальный опылитель овощей, ягодных 
насаждений и фруктовых садов. Он не чувствителен 
к перепадам погоды и работает вблизи улья – опыляя 
именно ту культуру, что надо фермеру. Особенно это 
важно для томата, перца и баклажана, цветки которых 
не содержат нектара, а значит, не привлекают медонос-
ных пчел (им это просто «невкусно»). Зато шмелям-рабо-
тягам всё равно, и они с утра и до вечера будут опылять 
все растения в радиусе трехсот метров от улья. Шмели 
активны уже при +10 С и в облачную погоду. 

Насекомые менее агрессивны по сравнению с пче-
лами, что дает возможность овощеводам безопасно ра-
ботать в теплицах. Бомбустеррестрис летает при низкой 
освещенности, они меньше бьются о стекла. Большие 
размеры тела и вес насекомых позволяют перенести 
больше пыльцы, а скорость работы в 2–5 раз выше, чем 
у медоносных пчел.

Полезный сон
Кстати, для удачного развития шмелиной семьи 

насекомым необходимо не только правильно питаться, 
но и спать. И если в термокамерах, где шмели растут, 
температура почти тридцать градусов, то в специальном 
холодильнике – довольно прохладно. Здесь шмелиные 
матки спят и набираются сил. «Кровати», между прочим, 
у них – особенные: выстланы мхом, за которым шмеле-
воды специально ездят на ивановские болота. В нем-то 
матки и зимуют – спят от двух до трех месяцев. 

Улей с сиропом
Как только семья сформируется, ее отправляют в 

тепличные и ягодные хозяйства. Для этого ее пересе-
ляют в улья-домики. По сути, это большая коробка из 
влагостойкого картона со специальным наполнением. 
В каждую устанавливают гнездовую камеру и канистру 
с сиропом. С запасом (а в дорогу семье дают более 
двух литров) шмели могут спокойно жить и работать 
два-три месяца.

Кстати, заказывают наших шмелей не только в Ива-
новской области, но и в других регионах: Воронежской и 
Московской, Нижнем Новогороде, Дагестане и Кабарди-
но-Балкарии 

Шмелеводство – сравнительно молодое направление 
в сельском хозяйстве, но от этого не менее важное.  
От насекомых существенно зависит урожайность. 
Однако вырастить «правильных» шмелей не так-то 
просто: нужно учесть массу технологических нюансов. 
Так что заниматься 
этим должны, конечно, специалисты

Где живут 
«правильные» 
шмели?
Насекомые, которые повышают урожай

Труд шмелей дает прибавку к урожаю –  
20–35 процентов. 

Так что потребность в таких шмелиных семьях  
у фермеров и огородников – огромная.



7модаt.me/rk37_news vk.com/rk_ivanovork37.ru

В этом году организаторы модного смотра уделили особое внимание интеграции 
традиций русского костюма и современной моды, а также поддержке отечественных 
дизайнеров.

В рамках основных конкурсных показов гостям фестиваля представили 30 коллек-
ций из Ивановской, Липецкой, Костромской и Тверской областей, Луганской и Донец-
кой народных республик, Республики Татарстан, Москвы и Санкт-Петербурга, а также 
из Казахстана. 

В 16-й раз в рамках «Льняной палитры прошел показ детских театров моды. Уча-
стие в нем приняли 25 коллективов студий и театров моды образовательных организа-
ций, представлено 43 коллекции. Знаком «Серебряный феникс» и дипломом победите-
ля награждены арт-студия «Мираж» (г. Иваново) и детский коллектив «Театра моды и 
костюма «Ренессанс»» (г. Череповец). 

Также на фестивале прошла деловая программа. Госкорпорация «Росатом» совместно 
с клубом «Деловая женщина» презентовали международный проект «Территория успеха. 
Мода» памяти знаменитого кутюрье, уроженца Ивановской области Вячеслава Зайцева. 
Завершил фестиваль форум, на котором руководители компаний, эксперты моды, дизай-
неры выступили с обзорами коллекций, презентованных на конкурсе.  

В дни проведения «Льняной палитры» (12–13 июля) на набережной Плёса рабо-
тала выставка-ярмарка народных художественных промыслов, тканей, одежды изо 
льна, льняного трикотажа, домашнего текстиля, головных уборов, декоративно-при-
кладного искусства 

«ЛЬНЯНАЯ 
ПАЛИТРА» –  

лучшие 
коллекции 

XVIII Международный фестиваль 
моды им. Вячеслава Зайцева 

За два дня на плесском подиуме дизайнеры представили больше 
80 студенческих, промышленных, авторских и детских коллекций. 

Завершил фестиваль вечерний гала-показ  
на главной площади города

Международный фестиваль моды 
«Льняная палитра» проводится в Плёсе 
с 2005 года. Ежегодно в нем участвуют 
свыше 30 дизайнеров из России  
и дружественных стран, а также более 
20 коллективов студий детской моды. 
С этого года фестиваль носит имя 
выдающегося российского модельера 
Вячеслава Зайцева, который долгие 
годы возглавлял «Льняную палитру». 
Фестиваль организован Центром 
развития туризма и гостеприимства 
Ивановской области и клубом «Деловая 
женщина» при поддержке правительства 
Ивановской области.

ПОБЕДИТЕЛИ XVIII МЕЖДУНАРОДНОГО 
ФЕСТИВАЛЯ МОДЫ «ЛЬНЯНАЯ ПАЛИТРА»  
ИМ. ВЯЧЕСЛАВА ЗАЙЦЕВА

Студенческая номинация – коллекции 
«Евразия» (Мария Кабатова, г. Иваново)  
и «Агро» (Елена Толчеева, г. Иваново);

Дизайнерская номинация – коллекции 
«Cruise» (Анна Белимова, г. Кострома) и «Мирас» 
(Эльвина Давлиева, г. Казань);

Промышленная номинация – коллекции 
«Кружевное обаяние (Мария Карлина, фабрика 
«Елецкие кружева») и «Краски осени»  
(Ирина Радыш из г. Донецка и Марина Глотова 
из г. Иваново).

XVI ФЕСТИВАЛЬ ДЕТСКИХ ТЕАТРОВ МОДЫ

Гран-при – арт-студия «Мираж» (г. Иваново)  
и детский коллектив «Театра моды и костюма 
«Ренессанс»;

Номинация «Этношик» – театр моды 
«Василиса» (г. Москва); студия детской моды 
«Каламбина» (Ивановский район); модельная 
студия «Чародейка» (г. Иваново);

Номинация «Коллекция» – театр моды «Алиса» 
(г. Иваново); студия детской моды «Каламбина» 
(Ивановский район); театр моды «Василиса»  
(г. Москва);

Специальный приз «За высокое декоративное 
мастерство коллекции» – студия моды 
«Стрекоза» (г. Фурманов) и детский театр моды 
«Каприз» (п. Лежнево);

Специальный приз «За воплощение 
национальных традиций в современном 
повседневном костюме» – студия мод «Театр 
образа» (г. Шуя) и творческий коллектив «Кит» 
(г. Родники);

Специальный приз «За общее впечатление 
художественной выразительности 
коллекции» – школа юного модельера «Силуэт» 
(г. Ростов) и арт-студия «Делава» (г. Анапа).

фото: vk.com/visitivanovo
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мнения

Станислав  
Воскресенский

В этом году приступаем  
к проекту, который жители 
города уже нарекли «наземным 
метро». Будут построены шесть 
станций дополнительно  
к шести существующим в черте 
ивановской агломерации. 
Жители и гости города 
смогут передвигаться 
[по городу Иваново и 
ближайшим пригородам] 
не только автобусами и 
троллейбусами, но и на поездах 
«Орлан». Также важно, что 
все эти неблагоустроенные 
заброшенные места – не только 
платформы, но и территории 
рядом, – будут благоустроены, 
чтобы это приносило комфорт 
нашим жителям».

 Вместе с новым транспортом  
  придет благоустройство

Глава региона осмотрел площадку, где разместится будущая 
станция «Красная Талка» – она станет одной из первых. Также поя-
вятся станции в Богородском и микрорайоне Пустошь-Бор. Позднее, 
в 2025 году, обустроят посадочные площадки в Подвязновском, 
микрорайонах Отрадное и Курьяново в Иванове.

В областном правительстве отметили, что архитектурная 
концепция сформирована, проектные работы – в высокой степени 
готовности. В ближайшее время будут проведены государственные 
экспертизы.

Помимо строительства самих платформ планируется обустрой-
ство пешеходных зон, благоустройство и озеленение прилегаю-
щей территории, создание парковочных мест. Станции оформят 
в едином стиле, но вместе с тем учтут и особенности местности. 
Архитектурную концепцию разработала та же команда, которая 
проектировала ж/д-платформу в Приволжске, признанную самой 
красивой на Северной железной дороге.

Жители района Сортировка рассказали Станиславу Воскре-
сенскому: рады, что со строительством станции преобразится и 
территория рядом, а место, где сейчас постоянно образуется свалка, 
станет ухоженным и благоустроенным. Напомним, на Сортировке в 
этом году реализуют еще один масштабный проект – преобразится 
мемориал «Красная Талка».

СТРОЯТСЯ СТАНЦИИ 
«ивановского метро»

Скоро отдаленные микрорайоны города свяжут комфортабельные «Орланы»
Добраться из одного конца города в другой можно будет быстро и с комфортом с помощью «Орланов»,  

комфортабельных рельсовых автобусов. Для этого вдобавок к имеющимся шести железнодорожным платформам  
в Иванове и ближайших пригородах выстроят шесть новых. На этой неделе губернатор Станислав Воскресенский  

провел рабочее совещание непосредственно на месте одной из будущих платформ

Жители Сортировки обсудили с губернатором эскизы будущей станции.  

Татьяна Озеркова

– Я живу на Сортировке, а работаю в районе госуниверситета. Каждый день в дороге 
провожу около часа. А еще маршрутку нужно дождаться сначала. В последнее время 
начали думать с мужем о том, чтобы сменить местожительство. Но вот появилась но-
вость про «Орланы». Если всё получится, смогу доезжать до работы минут за 20.  
И ведь, наверное, точно будет известен график. Главное – чтоб поезда ходили часто.

Ольга Маврина

– Мне нравится жить в Подвязновском. Здесь у меня свой дом, участок. Но, конечно, 
приходится постоянно ездить в Иваново: дети посещают кружки и занятия, у мужа рабо-
та в офисе, мои пожилые родители часто обращаются в медицинские учреждения.  
В нашей семье две машины, казалось бы, проблем с передвижением быть не должно. 
Но вы же знаете, какие пробки бывают. Иногда в дороге провожу по два часа в день, 
хотя надо просто доехать до центра Иванова. С удовольствием буду ездить на рельсо-
вом автобусе. Хорошо, что наше село не забыли.

 Маршруты и цены
Появится прямое железнодорожное сообщение между отдаленными районами:
 Строкино и Богородское (в советское время в Богородском остановка была)
 Богородское – Пустошь-Бор (в Богородском проживают многие работники и ветераны РЖД, при 

этом ведомственная поликлиника находится в Пустошь-Боре).
 Курьяново – Отрадное (жители просили об этом маршруте несколько лет, раньше приходилось де-

лать крюк или идти пешком по железнодорожному мосту в парке Степанова).
Губернатор также поручил синхронизировать расписание движения между станциями с движением 

наземного общественного транспорта. 
Пользоваться «Орланами» внутри городской агломерации не только быстро и комфортно, но и выгод-

но: стоимость билета соответствует, а иногда даже дешевле тарифов общественного транспорта.

 Движение с ускорением
После реализации проекта добраться, например, от Подвязнов-

ского до ж/д вокзала можно будет примерно за 20 минут. Сейчас же 
на автобусе 116 маршрут занимает около часа. Электричка из Отрад-
ного до Пустошь-Бора домчит за 3–4 минуты. При этом рельсовый 
транспорт даст пассажирам больший комфорт: никакой тряски, 
давки, неожиданных остановок.

Новое решение в сфере организации пассажирских перевозок 
значительно улучшит транспортную доступность жителей, обе-
спечит высокое качество оказания транспортных услуг и повысит 
связанность внутри ивановской агломерации. Также это позво-
лит снизить нагрузку на автомобильные дороги и общественный 
транспорт.

Губернатор отметил: железнодорожный транспорт – самый ста-
бильный и безопасный, особенно в зимний период. «Я сейчас специ-
ально не называю сроков окончания – со строителями надо быть 
всегда аккуратными, но постараемся реализовать [проект] таким 
образом, чтобы в разгар зимы жители уже смогли воспользоваться 
частью этих павильонов», – сказал Станислав Воскресенский.

 Пассажиропоток  
  увеличится кратно

Проект запуска «городской электрички» ре-
ализуется совместно с Российскими железными 
дорогами. 

Напомним, с 2020 года в Ивановской области 
началось создание новой маршрутной железнодо-
рожной сети. Запуск современных и удобных при-
городных поездов – «Орланов» позволил увеличить 
пассажиропоток между малыми городами региона и 
областным центром в 2,5 раза. 

В областном правительстве рассчитывают, что 
«наземное метро» даст 23-процентный рост пасса-
жиропотока по пригородной железной дороге, и 
шестикратное увеличение пассажиропотока внутри 
территории ивановской агломерации. 

Ивановская область в плане развития 
железнодорожного сообщения – пример для 
всей страны. Наш проект создания маршрутной 
сети пригородного ж/д-сообщения поездами 
«Орлан» признан лучшим в России. Первым 
шагом в этой работе стал запуск скоростного 
рельсового автобуса РА-3 «Орлан» по маршруту 
Иваново – Кинешма 30 июля 2020 года. В 
2021 году открыта новая маршрутная сеть 
пригородного транспорта, которая связала 
между собой города региона. Подвижной 
состав полностью заменен на современные 
и комфортные рельсовые автобусы «Орлан». 
Сейчас на пригородной сети работают  
50 поездов, организовано 50 остановочных 
пунктов. Поезда перевозят пассажиров по  
15 маршрутам общей протяженностью 1261 км.  
Всего же «Орланы» перевезли несколько 
миллионов пассажиров на территории области.

Проекты станций.  
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Ручная байдарка
Мы познакомились с ней на Волге. 

Меня заинтересовала фигура миниатюр-
ной женщины на байдарке, которую она 
направляла уверенными движениями. На 
берегу мы разговорились: «Вот так по ве-
черам иду проводить солнце на закате, 
красиво же. С воды особенно. Байдарка 
у меня хорошая, прочная и легкая, весит 
всего 3,5 килограмма». Я попробовала 
ее поднять – действительно невесомая. 
«Во-во, – улыбается Ирина. – Я люблю 
настоящее качественное снаряжение: и 
палатки, и рюкзаки, и одежду – в походе 
это важно. А к этой байдарке прицепляю 
такой специальный чехол, чтобы, напри-
мер, в холодном море волны не захлесты-
вали – очень удобно».

Оказалось, Ирине Соколовой 68 
лет, и 50 из них она профессионально 
занимается туризмом. То есть не про-
сто путешествует по разным городам и 
странам, на автобусах или каким-нибудь 
трансфером, а пешком, на лыжах, на сер-
финге, на собаках и так далее. Впрочем, 
на самолетах, а чаще на вертолетах, ко-
нечно, тоже – без этого на Дальний Вос-
ток не доберешься.

«Там самые чудесные места на зем-
ле, особенно на Камчатке. Мне есть с чем 
сравнить: никакие Турция, Шри-Ланка, 
Таиланд и даже Европа не сравнятся с 
невообразимой, бескрайней красотой 
той земли. Я была там раз пятнадцать и 
сейчас собираюсь, уже купила билет. Не-
возможно туда не стремиться, если хоть 
раз уже побывал».

Туризм – это навсегда
А началось всё со второго курса 

МИФИ, куда Ирина легко поступила 
после школы. «Родители мне подари-
ли путевку в туристический лагерь, а 
там – бардовская песня, костры, походы, 
новые прекрасные люди – я буквально 
заболела этим и начала серьезно зани-
маться. Прошла все уровни турподго-
товки, от первого до шестого, и стала 
настоящим инструктором. Раньше очень 
многие увлекались спортивным туриз-
мом, ходили по маршрутам разной слож-
ности – инструкторы нужны были обя-
зательно. Без специальной подготовки 
выходить было опасно даже в средней 
полосе, а тем более на сплавах или в го-
рах. Я погрузилась во всё это полностью. 
В свободное время, и зимой, и летом по-
стоянно уезжала: то кататься на горных 
лыжах, то на серфинге, то сплавляться 
по рекам, и сама, и с группами туристов. 
Всегда было интересно, хотелось новых 
открытий».

По окончании института Ирина по-
ступила на работу в закрытый НИИ ма-
тематическим инженером – тогда про-
граммистов называли так. Начальник был 
доволен ее работой и очень расстроился, 
когда через два года сотрудница подала 
заявление об уходе. «Мне стало там скуч-
но, я поняла, что хочу работать в туристи-
ческой сфере, и только там. Почти сразу 
нашлось для меня место в Московском 
туристическом объединении. И началось: 
походы, группы, движение – дома я почти 
не бывала, объездила всю страну от запа-
да на восток, с севера на юг и не по одно-
му разу. Везде уже были свои знакомые, 
сообщества единомышленников – свой 
прекрасный, интересный мир».

Профессиональный туринструктор Ирина Соколова в отличие от большинства 
пенсионеров так и не завела ни огорода, ни кота – всё свое время она тратит 

на путешествия. Вот уже почти 50 лет

Полвека  
в путешествиях

текст: Ольга Хрисанова

Потянулись интуристы
А потом наступили девяностые. Работа 

закончилась, стране было не до туризма. 
Казалось, отрасль исчезнет, но открыли 
границы и в Россию за ее неизведанной 
красотой потянулись иностранцы.

Ирине довелось познакомиться с од-
ним англичанином, который давно меч-
тал побывать на Байкале – ему был нужен 
опытный туринструктор. Заранее согласо-
вала план путешествия, организовала би-
леты, маршрут, все остановки и ночевки и 
повезла интуриста в глубь России. «От по-
ездки он был просто в восторге. Тогда я не 
подозревала, насколько мой подопечный 
богат, и не догадывалась о его возможно-
стях. И вот после этого путешествия он не-
ожиданно предложил создать совместное 
предприятие по организации путешествий 
и турпоходов по России для состоятельных 
иностранцев. Как специалист я вполне его 
устраивала, и с того момента я вернулась 
к своей любимой работе, но уже несколь-
ко в другом ракурсе. Туристы приезжа-
ли не только из Европы, но и из Америки. 
Они готовы были платить по нашим мер-
кам большие деньги за поездки и походы 
по дальним маршрутам. То есть те, кому 
интересна была не только прекрасная ар-
хитектура Москвы или Питера, а именно 
дикая природа нашей страны».   

Мухоморы на гейзерах 
Например, Камчатка. Туда Ирина во-

зила не одну группу. Однажды были аме-
риканцы, которые специально ехали за 
северными мухоморами, обладающими 
лечебными свойствами (не путать с на-
шими). «Не смейтесь, я не шучу, – Ирина 
сама улыбается, вспоминая. – Местные 
народы традиционно их собирают и су-
шат прямо в рыбацких сетях на берегу 
моря. Конечно, иностранцам интересны 
были и вулканы, и гейзеры, и китобой-
ные промыслы, но эти мухоморы – пря-
мо главная цель. Добирались мы туда, 
по-моему, к эвенкам, на специально на-
нятом вертолете. И вот на обратном пути 
наши пилоты, очень веселые, классные 
ребята, решили посадить вертолет в за-
брошенном военном санатории, который 
был построен исключительно на гейзерах. 
Вода в домах, бани, лечебные бассейные 
и вся здравница – на природных горячих 
источниках. Но ни работников, ни отды-
хающих там уже не было. Приземлились, 
мы с моими подопечными американцами 
походили, посмотрели, поудивлялись – 
нам-то интересно, а им тем более. А когда 
вернулись на базу – нас под белы ручки 
пограничники: кто такие, с какой целью 
попали на секретный объект? Задержали 
всю нашу экспедицию. Меня, как руко-

водителя группы, отвели на допрос к на-
чальнику тогда еще КГБ. Ну, я как могла 
объяснила, кто мы и почему здесь. Пока 
связались с нашим центром, пока выяс-
нили и проверили документы – прошли 
сутки. Мои двадцать американцев всё это 
время сидели на поле со всеми своими 
рюкзаками среди оленей и любопытных 
местных жителей, которые их начали уже 
угощать строганиной и другими нацио-
нальными деликатесами. Потом уже все 
подружились, устроили пир, как водится 
в России, и провожали нас как родных. 
Американцы, конечно, запомнили это пу-
тешествие надолго».

Новый год в пустыне  
и кастрюли от медведей

Когда твоя работа – одно сплошное 
приключение, всегда есть что рассказать. 
Как-то Ирина возила англичанина снимать 
горного барса в Туркмению. Жара, пусты-
ня, а на календаре 31 декабря, нужен ново-
годний стол – ну и накрыли, даже с шам-
панским, красной и черной икрой. Правда, 
на багажнике уазика местного охотнадзора 
прямо у подножия гор – та еще экзотика. 
А был случай в степях Тувы, когда специ-
ально нанятый для группы иностранцев 
частный самолет отменили. Он понадобил-
ся какому-то высокому начальству. Ирине 
пришлось связываться с руководством 
МЧС – они вошли в положение и прислали 
другой борт. А как-то на одном маршру-
те не приехал автобус, и группе пришлось 
почти полсотни километров идти пешком 
по дальневосточной тайге. Громко стучали 
ложками по кастрюлям, чтобы отпугнуть 
медведей, которые уже заинтересовались 
интуристами. 

Страну надо почувствовать
Много лет Ирина ездила в Индию, как 

и многие, в поиске философских смыс-
лов. Но однажды с очередной группой 
иностранцев оказалась на Соловках. «Я 
зашла в ночной храм и просто обалде-
ла от атмосферы: тишина, низкие своды, 
темно, торжественно. Из прихожан я была 
одна, поставила множество свечей, стало 
посветлее. А потом вдруг заходит целая 
толпа высоченных красивых молодых пар-
ней – все в черном, молчаливые, какие-то 
нереальные. Оказалось, это румыны, мо-
нахи, бежавшие на наш Русский Север от 
гонений на православие – это было еще в 
те годы. Там, на Соловках, они обрели свою 
обитель. Я простояла с ними всю службу и 
помню, прямо кожей и всем существом по-
чувствовала глубину и силу нашей церкви. 
С тех пор ничего больше не искала – толь-
ко наша православная вера, где бы я ни 
была, стараюсь попасть в храм». 

Уже почти пятнадцать лет той тур-
фирмы нет. Точнее, ее собственники пере-
ключились на организацию балов, а Ирине 
это неинтересно. И все-таки от любимого 
дела – путешествий по России – она не 
отказалась.

«Мне не надо никаких особых условий, 
звездных отелей или какого-то улучшен-
ного комфорта. Вот купила билет на Кам-
чатку, для пенсионеров, кстати, со скидкой 
вышло семь тысяч рублей. Возьму свою 
байдарку, палатку и вперед. И я знаю, что 
встречу там старых знакомых, туристов и 
увижу такую необыкновенную красоту – 
озера, горы, вулканы, океан, что сама себе 
буду завидовать» 
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текст: Дарья Володина

Удивительно, но сейчас чаи, собранные своими ру-
ками, всё чаще теснят магазинных собратьев. Ну, 
а как вы хотели – травяные чаи полезнее, аромат-

нее, насыщеннее. Кстати, на Руси только их и пили. Так 
и всплывают в памяти строчки из стихотворения Петра 
Вяземского.

По-православному, не на манер немецкий,
Не жидкий, как вода или напиток детский,
Но Русью веющий, но сочный, но густой,
Душистый льется чай янтарною струей.
Кстати, сейчас – самое время собирать чаи. Где найти 

нужные травы, как их сушить и хранить, нам рассказала 
кинезиолог-нутрициолог Елена Девяткина.

С травами в ее семье дружили всегда. Бабушка и мама 
заготавливали их и для здоровья, и для красоты. «Мама, 
например, без лопуха и крапивы в баню не ходила», – рас-
сказывает Елена. Сама она начала заниматься травами че-
тырнадцать лет назад. 

Как рассказала Елена, сезон чаев начинается весной, 
когда появляются первые цветущие травы, а заканчивается 
осенью. Причем некоторые листья собирать интереснее 
именно в сентябре–ноябре, когда они раскрывают свой по-
тенциал гораздо сильнее. Например, «поздний» лист малины 
или ежевики, когда он покрывается багрянцем, начинает 
приобретать особый, интересный вкус.

– Я часто собираю для чаев листья деревьев. В том числе 
и фруктовых, – рассказывает Елена Девяткина. – Их сезон –  
июнь-июль, потом лист становится более жестким. Вооб-
ще, трава в зависимости от времени сбора может менять 
свойства. Например, тот же хвощ в начале лета имеет мень-
ше кремния. Поэтому в зависимости от задач, которые мы 
ставим при заготовке чая (разные свойства напитка – как 
вкусовые, так и полезные), время сбора листьев даже одного 
растения может меняться.

У березы, например, только что раскрывшийся лист 
(пока он размером с пятирублевую монетку) – очень 
сильный. Если у кого-то заболевания почек, он может 
даже навредить. А вот потом он становится более мяг-
ким: вплоть до Троицы его можно собирать и ферменти-
ровать. Чай получится мягким и совершенно без прив-
куса «березового веника». 

А вот травы чаще всего собирают в момент их цветения. 
Сейчас, например, цветет зверобой, таволга, репешок, крас-
ный клевер. Самое время заготавливать. Тем более что все 
они очень хорошо подходят для женщин.

– Не раз слышала, что женщины, которые занима-
ются сбором трав, обязательно разговаривают с де-
ревьями и травами, проводят обряды перед тем, как 
выйти на луг или в лес… 

– Да, я тоже так делаю. Разговариваю с деревьями и 
даже прошу прощения, что беру у них листья. Потому что 
для них это все-таки определенная потеря, и нужно быть в 
благости с тем, что ты делаешь.

– Лена, а важна ли погода во время сбора чаев?
– Лучше собирать листья и травы в сухую солнечную 

погоду. А вот в дождь или после него – не стоит. Мокрые 
листья тяжело сохранить от плесени. Даже если кажется, 
что ты идеально просушила и сделала всё как надо, чай всё 
равно может испортиться. У меня такие случаи бывали. Не 
очень хорошо, когда лист и сильно пересушен. Например, 
во время засухи он может покрыться пленкой сахара, это 
так называемый падевый лист. Он нехороший: как правило, 
на него налипает какая-нибудь грязь, пух, крошки. Такие 
я не собираю.

– Ну, про то, что нужно правильно выбирать место 
сбора сырья, даже я знаю... Собирать нужно вдалеке от 
дорог, заводов, жилых массивов.

– Да, всё так. Лучше выбирать экологически чистые ме-
ста. Я обычно уезжаю куда-нибудь в лесной массив, ведь 
именно там самые сильные деревья – не только по вкусовым 
качествам, но и энергетически. У нас много заброшенных 
садов далеко от города, где давно никто не живет, там тоже 
можно собирать листья для чаев.

А еще нужно учитывать: для сбора разных трав – раз-
ные места (лес, сад или луг). В чаях, которые я делаю, осно-
ва – лист дерева или кустарника. Их легко собрать в соб-
ственном саду. Это может быть малина или ежевика, орех 
дает очень насыщенный вкус («мужской»), а вот у вишни он 
терпкий и плотный – шикарный чай. Травами же я обога-
щаю чаи. Хорошо для этого подходит мелиса, мята, липа, 
чабрец, душица, репешок, клевер... Таких трав очень много 
на опушках леса и лугах.

– Может ли чайный сбор принести вред? 
– К травам нужно относиться внимательно. При дол-

гом употреблении даже самое безобидное растение может 
дать эффект нежелательный. Вообще, все травы делятся 
на чайные и не чайные. Не чайные травы – мягкие, в них 
нет ярко выраженных свойств. Такие, в принципе, можно 
пить день за днем. А есть травы с сильным накопительным 
эффектом, поэтому пить их можно только курсами – в 
среднем две недели. 

Более того, надо четко понимать, что с чем «дружит». 
Например, чай из ромашки с календулой прекрасен. Очень 
хороший спазмолитик, убирает застой желчи, снимает 
воспаление в желчном пузыре. Но если добавить мяту, 
никакой пользы уже не будет, могут возникнуть обостре-
ния. Или вот камелия (это растение, из которого делают 
зеленый чай) тоже имеет накопительный эффект. Она обе-
звоживает организм, приводит к изменениям давления. В 
моей практике были случаи, когда человек уходил от зеле-
ного и черного покупного чая, переходил на травяные, и у 
нас получалось стабилизировать его давление. Если кто-то 
очень любит этот чай, должен знать, что параллельно не-
обходимо соблюдать питьевой режим: на каждую чашку 
чая – выпивать чашку воды. 

– Есть ли универсальный сбор, который подойдет 
всем?

– Наверное, универсального все-таки нет. Как и каких-то 
«волшебных» трав, которые всё вылечат и помогут. Однако 
даже самые простенькие травы при правильном использова-
нии дадут огромную пользу. Но сразу скажу: количество не 
значит качество, и заваривать всё сразу и много не нужно и 
даже противопоказано. Можно просто все травки понемногу 
добавлять к базовому чаю – то одну, то другую. Чередовать. 
Желательно все-таки не больше двух недель каждую. Кален-

дула, мята, мелиса, клевер луговой, душица, земляничный 
или смородиновый лист, таволга... Все эти травы растут 
рядом с нами, все они максимально доступны. 

– Добавляешь ли ты в сборы ягоды? 
– Да, обязательно. У меня всегда есть насушенные ма-

лина, земляника, черника, айва японская, рябина. Ягоды 
дают кислую нотку. Причем это не только очень вкусно, 
но и полезно, потому что это витамин С. И еще у ягод есть 
уникальное свойство – они разжижают лимфу, даже в таком 
маленьком количестве, когда кладешь три-пять штук на 
чайник. В текучей лимфе мозг «видит» лучше инфекцию, и 
мы быстрее выздоравливаем, если заболели. 

– Как правильно сушить травы, цветы и ягоды для 
чая?

– Для сушки ягод я использую обычный дегидратор. 
Если это лист, который идет как основа чая, то я его обяза-
тельно ферментирую. Сначала лист чуть-чуть подвяливаю, 
потом измельчаю в блендере и кладу под гнет. Как только 
он становится темным, и появляется карамельно-фрукто-
вый запах, лист «поспел». Время отправлять его в сушку. Я 
люблю «мягкую» – сорок градусов. Потом просто рассыпаю 
по стеклянным банкам с крышками. 

– Так и хранишь их? 
– Да, предпочитаю стеклянные банки. Там не заводятся 

ни моль, ни жучки. При этом в банке чайная трава может 
храниться около двух лет и не потерять свойства, а вот в 
пакетиках (даже крафтовых или холщовых) уже через год 
чай начнет терять всю пользу. 

– Лена, у тебя есть свой любимый чай? 
– Предпочитаю сборы с небольшим количеством ком-

понентов. Очень часто делаю чай на основе какого-нибудь 
листа либо двух листьев. Например, яблоня с грушей. Этот 
чай я пью каждый вечер. Если мне хочется что-то «погоря-
чее», смешиваю грушу с вишней, когда нужна концентра-
ция внимания – добавляю ореховые листочки. Обычно еще 
две-три травы для удовольствия. Это может быть липовый 
цвет, мелиса, клевер, репешок. Зимой я люблю добавлять 
календулу, потому что она дает энергию солнца, какую-то 
живость. Я отмечала, что многие мои клиенты, когда на-
чинают пить чай, меньше используют сладкое, потому что 
травы дают насыщенность, аромат, плотность – сами по 
себе уже доставляют эстетическое удовольствие 

ЧАЙ ПИТЬ – 
ДОЛГО ЖИТЬ
Доступные рецепты из местных трав, цветов и ягод
Моя бабушка никогда не пила чай из магазина. Она заваривала свой, домашний,  
который обычно собирала летом. Листья смородины, малины, мяты, вишни и земляники. 
Этот напиток гордо именовался чай «Здоровье». Ах, какой аромат стоял на кухне,  
когда это душистое богатство запаривалось кипятком...
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Шишловым Леонидом Васильевичем, почтовый адрес: 153003 г. Иваново, 
ул. Парижской Коммуны, д. 7-а, оф. 307а, тел.: (4932)59-08-44, e-mail: 590844@mail.ru квалификационный 
аттестат № 37-11-9, номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность № 8171 выполняются кадастровые работы в отношении земельных участков, расположен-
ных по адресу: Ивановская область, г. Иваново, коллективный сад № 2 ИвТэЦ 1 с кадастровыми номера-
ми 37:24:040422:8; 37:24:040422:12; 37:24:040422:13; 37:24:040422:22; 37:24:040422:24 .

Заказчиком кадастровых работ является: Лисицын В.В. Адрес: г. Иваново, пр. Текстильщиков, д. 7а, 
кв. 57 телефон 8-910-694-44-44.

 Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адре-
су: Ивановская область, г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, офис 307а «19» августа 2024 г. в 10 
часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельных участков можно ознакомиться с «19» июля 2024 г. по «19» 
августа 2024 г. по адресу: 153003 г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, оф. 307а. Требования о про-
ведении согласования местоположения границ с установлением таких границ на местности и (или) в 
письменной форме обоснованных возражений о местоположении границ земельных участков после 
ознакомления с проектом межевого плана принимаются с «19» июля 2024 г. по «19» августа 2024 г по 
адресу: 153003 г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, оф. 307а.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение 
границы: Ивановская область, г. Иваново, коллективный сад № 2 ИвТэЦ 1 с кадастровыми номерами 
37:24:040422:11; 37:24:040422:14; 37:24:040422:19; 37:24:040422:22; 37:24:040422:25. И иные з/у непосред-
ственно прилегающие к объектам кадастровых работ. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-
ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Русские малинники
Малину любили и почитали еще 

в далекой древности. Доказательства 
есть: во время раскопок поселений 
каменного и бронзового веков обна-
ружены семена этой ягоды. Древние 
греки и римляне использовали малину в 
лечебных целях, как средство от укусов 
скорпионов и змей.

Долгое время малину не окультури-
вали, это было дикорастущее растение. 
Пересаживать его из леса в сады начали в 
монастырях Европы в XVI веке. 

А вот в нашей стране сложились 
особенные отношения с малиной. Долгое 
время эта ягода росла в диких условиях 
и символизировала на Руси сладкую 
привольную жизнь. «Не жизнь, а малина», 
говорили и противопоставляли эту ягоду 
горькой калине. Интересный факт: пока 
китайцы не привезли в Россию свой чай, 
славяне пили утром «взварец» (напиток 
на основе малины и клюквы). 

Культивироваться же эта ягода стала 
во времена Юрия Долгорукого. Именно 
он заложил первые плантации. В летопи-
сях есть упоминания о них: «Эти малин-
ники были так велики, что туда часто 
заходили из лесов «попастись» медведи».

Кстати, в старину на Руси даже отме-
чали особый праздник – Малинник. Эта 
дата еще впереди – в середине августа. 
Праздник выпадал на период, когда 
завершался сбор малины (как правило, ее 
собирали все вместе и угощали родствен-
ников разными вкусностями). 

Мал золотник, да дорог
Мала малинка, да богата вкусом 

и пользой, говорят про нее. Свежие 
ягоды хорошо утоляют жажду, помога-
ют кишечнику работать, поддерживают 
иммунитет, улучшают свертываемость 
крови, нормализуют состояние щитовид-
ной железы и всей эндокринной системы. 
Малина содержит железо, магний, цинк 

и фолиевую кислоту. Всё это крайне не-
обходимо для женской репродуктивной 
системы. 

На сегодняшний день в официаль-
ной медицине применяют малину как 
потогонное и жаропонижающее средство, 
ведь в ней огромное содержание сали-
циловой кислоты. Именно она помогает 
справиться с жаром. Но всё же основным 
свойством малины является лечение 
сердечно-сосудистой системы, а именно 
укрепление стенок кровеносных сосудов.

Однако медики предостерегают – всё 
хорошо в меру. Злоупотреблять ягодой не 
стоит. С осторожностью ее нужно давать 
склонным к аллергии. А тем, кто страдает 
заболеваниями почек, имеет гастрит, язву 
или подагру, есть малину и вовсе можно 
только после консультации с врачами.

К слову, полезны не только ягоды, но 
и побеги, листья и цветы. В народной ме-
дицине очень популярны малиновый сок 
и отвар из цветков растения. При наруж-
ном применении они тонизируют кожу и 
устраняют морщины, снимают воспале-

ния и выравнивают цвет кожи. Считается, 
что ягода помогает также от затяжного 
пьянства и против похмелья (рекоменду-
ют выпивать один литр малиновой воды 
для снятия неприятных ощущений после 
чрезмерного употребления алкоголя). Ин-
тересно, но на Руси малина считалась и 
сильным оберегом. Ее специально сажали 
по углам дома, чтобы защитить семью «от 
дурного глаза и недоброго слова». 

Растение считается родной сестрой 
ежевики – сочная, вкусная и душистая. 
Существует еще желтая и черная мали-
на. Желтая – альбинос. Она появилась 
в результате скрещивания и интересна 
в большей степени именно внешним 
видом. А вот полезные свойства у нее не 
такие мощные, как у красной. Черная же 
малина – американского происхожде-
ния, вкусная и необычная внешне, и не 
более того. 

Выпечка «со сметаной» 
К слову, выпечки с этой удивитель-

ной ягодой – огромное множество: от 
пирожков с начинкой до тортов. И в День 
малинового пирога, конечно, принято всё 
это готовить, звать друзей и родных, про-
водить время за приятной беседой и чаем. 

Шарлотка, манный насыпной пирог с 
малиной, клафути с малиной, пирог-пе-
ревертыш, овсяные пирожные с малиной 
и миндалем, галеты с малиной… Рецеп-
ты – на любой вкус. Но одному я очень 
удивилась – «Цветаевскому малиновому 
пирогу». Я всегда думала, что этот леген-
дарный пирог готовится с яблоками…

Немножко истории для тех, кто не в 
курсе. Дело в том, что сестры Цветаевы, 
Анастасия и Марина, всегда пекли на 
литературные вечера особый пирог. Гости 
млели не только от стихов прославлен-
ной поэтессы, но и от чая с этим нежным 
и воздушным десертом. Как появился 
у них рецепт? В своих воспоминаниях 
Анастасия Цветаева довольно подробно 
описывает, как, будучи ребенком, отды-

хала на даче в селе Песочное. Однажды 
Цветаевы отправились в соседнюю 
Тарусу к родственникам, у которых были 
большой сад и веранда. Именно там, как 
пишет Анастасия, «часто закипал самовар 
и остывали на столах яблочные пироги», 
которые пекла «пожилая ласковая Катя, 
многолетняя помощница». Этот десерт в 
воспоминаниях сестры поэтессы назы-
вается «выпечкой со сметаной». На этом 
факты заканчиваются и начинаются до-
мыслы. Можно предположить, что имен-
но тарусские родственники поделились с 
Цветаевыми рецептом своих пирогов и 
впоследствии сестры сделали их своим 
коронным.

Как нам рассказала директор Музея 
семьи Цветаевых (с. Ново-Талицы) Алек-
сандра Полякова, никаких документаль-
ных подтверждений, как выглядел и гото-
вился цветаевский пирог, нет: «На самом 
деле это легенда. Но красивая легенда». 
Конечно, пройти мимо такого «атмосфер-
ного» факта не смогли, и в музее доволь-
но часто проводят особые экскурсии с 
чаепитием. После «путешествия» по дому 
и территории гости усаживаются за стол 
и разговаривают о творчестве и жизни 
цветаевской семьи. И всё это за чашкой 
ароматного чая с «тем самым» пирогом – 
с яблоками и корицей 

текст: Дарья Володина

Ягода-малина нас к себе манила
Вот и наступила та пора, когда на всех дачах и огородах страны ветки малинника сгибаются под тяжестью созревших ягод. 

Самое время и варенье варить из целебной ягоды, и впрок ее сушить, и, конечно же, в честь праздника пироги малиновые печь. Ведь в эту пятницу отмечается 
День пирожков с малиновым вареньем, в последний день июля – Всемирный день малинового пирога, а 16 августа – День малинового варенья. 

Одним словом, сладких поводов более чем достаточно, чтобы поговорить об этой удивительной ягоде

ПОЧТИ ЦВЕТАЕВСКИЙ ПИРОГ
В общем, так и осталось тайной, кто 
придумал такой пирог и назвал его 
цветаевским. Но современные кулинары 
тему подхватили, рецепт «доработали» 
и теперь зачастую такое название дают 
пирогам со сметанной заливкой. Как 
оказалось, рецепт одного из них и попался 
мне на глаза. И пусть это не «тот самый» 
цветаевский пирог, но, думаем, что и этот 
вариант пришелся бы по вкусу гостям 
поэтессы. 

Нам потребуется сметана (0,5 стакана +  
стакан в заливку), сливочное масло – 150 г, 
разрыхлитель – чайная ложка, сахарный 
песок (0,5 стакана + стакан в заливку), 
мука (2 стакана + 2 столовые ложки в 
заливку), одно яйцо и «царица» праздника – 
малина (400 г).

Необходимо смешать сахар со сметаной, 
добавить растопленное сливочное масло 
и перемешать. Затем вымешиваем тесто, 
добавляя муку и разрыхлитель. Тесто 
распределяем по всей поверхности 
предварительно смазанной формы (берем с 
высокими бортиками). Отдельно смешиваем 
яйцо с сахаром, мукой и сметаной. Малину 
равномерно раскладываем по основе, 
заливаем сметанным кремом и отправляем 
в духовку на 40–50 минут. Готовим при 
температуре 180 градусов. Достаем и 
остужаем пирог, зовем всех на чай и 
поздравляем друзей и родных с Днем 
малинового пирога. 
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текст: Николай Голубев

На тысячи человек
В мае 1924 года городской Совет растиражировал воз-

звание: «Четыре месяца прошло со дня великой, невозвра-
тимой потери дорогого, горячо любимого нами Ильича. 
<...> Товарищи! Наше общее желание достойным образом 
увековечить память великого учителя рабочего класса 
соответственно его учению и заветам. Губисполком, идя 
навстречу этим желаниям масс, приступил к постройке в 
гор. Иваново-Вознесенске Народного Дома имени Влади-
мира Ильича, который будет центром пролетарской куль-
туры, знаний, силы и победы. Но это большое дело будет 
осуществлено только при активном содействии всех нас».

Под строительство отвели участок между улицами 
Негорелой и Михайловской, сейчас примерно на этом ме-
сте стоит главный корпус медицинского университета. 
Конкурс на составление проекта объявило Московское 
архитектурное общество (МАО). В условиях значилось, что 
Нардом должен не только увековечить память о вожде, но 
и отразить «сущность города Иваново-Вознесенска как 
крупного центра текстильно-рабочего края». Под одной 
крышей требовалось объединить театр на 1200 человек, 
зал собраний на 400 человек, музей им. Ленина, централь-
ную городскую библиотеку, зал физической культуры и т.д. 
Количество этажей – не более трех.

Могли построить
Интересно рассматривать проекты, поданные на кон-

курс (они хранятся в московских музеях). Одни архитекторы 
мыслили в традициях 19 века, другие предлагали новатор-
ские решения. Кто-то чертил по линейке, а кто-то работал 
кистью и гуашью, чтоб передать экспрессию замысла.

По итогам конкурса присуждено шесть премий. В топ 
вышли авангардистские проекты, пройдем по списку при-
зеров снизу вверх.

Проект С.Н. Крестовникова и В.М. Воинова – 6-я премия.
В проекте выделяются три параллелепипеда, примы-

кающие друг к другу с небольшим понижением высотно-
сти. Из «излишеств» – пилоны по фасаду.

Проект П.А. Голосова и М.П. Парусникова –  
5-я премия

Это образчик конструктивистской архитектуры: 
огромные остекленные поверхности, геометричность. 
Можно найти некоторое сходство с Ивановским желез-
нодорожным вокзалом (1933). На фасаде предполагалось 
вывести трехэтажно годы жизни В.И. Ленина. 

Добавлю, архитектор Голосов в Иванове построил 
через пять лет свой шедевр – «Дом коллектива» на Ра-
бочем поселке. А Парусников «вернулся» спустя 35 лет –  
им спроектирован жилой дом напротив главного кор-
пуса ИвГУ. 

Проект А.П. Удаленкова и И.Г. Безрукова – 4-я премия
Описать это можно так: ярославский театр им. Волко-

ва + римский Колизей + шуховские башни. Предлагалось, 
что здание будут украшать радиовышки, а большой кру-
глый зал расположится под открытым небом. При этом 
основной объем выполнен в стилистике классицизма.

Проект Л.А., В.А. и А.А. Весниных – 3-я премия

Конструктивистское решение: ленточное остекление, 
ритмичное чередование прямоугольных объемов. Элемен-
том архитектуры становятся высокие радиомачты, под-
держиваемые тросами (эти конструкции удваивают высо-
ту здания). Авторы проекта – уроженцы города Юрьевца, 
в советском Иванове они построили несколько зданий. 
Интересно, что В.А. Веснин – автор Народного дома в 
Вичуге (1915, там стилистика совсем иная). 

Проект Д.В. Розова и Я.Ф. Попова – 2-я премия
П-образное здание, занимающее целый портал. Видно, 

как сочетаются функциональные блоки. Решение пред-
лагалось в духе дореволюционных народных домов. От-
метим, что спустя несколько лет архитекторы вернутся в 
Иваново – по их новому проекту построят здание гости-
ницы «Центральная» (пересечение пр. Шереметевского и 
ул. 10 Августа).

Проект Г.Б. Бархина (при участии М.Г. Бархина) – 1-я 
премия

В 1925 году (то есть через год после ивановского кон-
курса) по схожему проекту Бархина началось строитель-
ство здания газеты «Известия» в Москве, которое сегодня 
входит во все справочники мировой архитектуры. В Ива-
нове предлагалось нечто похожее, только масштабнее: 
оформление фасадов круглыми окнами, соединение кор-
пусов лестничными блоками со стеклянными фасадами. 

Без премий
Без премий на этом конкурсе остались предложения 

академика И.А. Фомина. Правда, спустя пять лет он смог 
построить в Иванове комплекс зданий политехнического 
института (как раз напротив того места, где предполагался 
Нардом). Не повезло С.Е. Чернышёву, который в то время 
проектировал для Иванова Первый рабочий поселок, а 
спустя 25 лет прославился высоткой МГУ. 

Выбивался из общего ряда проект Е.А. Трубнико-
ва – наиболее классический. Примечательно, что один 
брат этого архитектора в 1912 году построил здание бу-
рылинского музея в Иванове, а другой прославился как 
фурмановский художник (в Середу он переехал как раз 
в 1924 году). 

Также в ивановском конкурсе участвовали архитекто-
ры А.Е. Белогруд, С.Е. Чернышёв, А.З. Гринберг, Я.И. Райх, 
Д.Ф. Фридман, В.Ф. Кринский, А.М. Рухлядев.

Победил тот, кто не участвовал
Деньги на строительство Нардома в Иванове пытались 

собирать всем миром. Были выпущены сертификаты на 
приобретение «именного кирпича» номиналом: 25, 50 ко-
пеек и рубль. Но собрать удалось всего полтысячи. В связи 
с этим городской совет решил отказаться от грандиоз-
ной идеи. И в 1925 году под Народный дом приспособили 
корпус текстильной фабрики – проект реконструкции 
предложил ленинградский архитектор А.А. Стаборовский. 
Как и грезилось изначально, здесь разместился зал на  
1200 мест, но имя Ленина уже не упоминалось. Позже в 
этих стенах были «Рабочая опера», драматический театр, 
кинотеатр «Великан» и ночной клуб «Таганка» 

Ивановский прожект
Когда амбиций больше, чем денег
100 лет назад лучшие архитекторы страны соревновались за право построить в Иванове 
Народный дом им. Ленина. На конкурс поступило 13 проектов (по крайней мере столько 
сохранилось в архивах). Был выбран победитель и начался сбор денег –  городские 
власти предлагали каждому желающему купить «именной» кирпич. Но грандиозный 
прожект так и остался на бумаге

   Архитектор И.А. Голосов

   Архитектор-художник Г.Б.Бархин

   Архитекторы-художники Д.В. Розов и Я.Ф. Попов

   Архитекторы Л.А., В.А., А.А. Веснины

   Архитектор-художник А.П. Удаленков и архитектор И.Г. Безруков

   Архитекторы П.А. Голосов и М.П. Парусников

   Архитекторы С.Н. Крестовников и В.М. Воинов

   Архитектор-художник А.М. Рухлядев и архитектор В.Ф. Кринский 

   Архитектор-художник А.З. Гринберг, архитекторы Я.И. Райх и Д.Ф. Фридман

   Архитектор И.А. Фомин


